Lassus, Dom Dysmas de. *Riesgos y derivas de la vida religiosa*. Estudios y Ensayos Espiritualidad 264. Madrid: BAC, 2022, 334 pp. ISBN: 9788422022312.

En los últimos tiempos se ha multiplicado la literatura en torno a los abusos en el ámbito de la Iglesia, no así aquella centrada en sus expresiones en una vocación particular como la Vida Consagrada (VC). De ello se ocupa este libro, traducción al castellano de aquel publicado en Francia en el año 2020. Entre sus páginas nos encontramos el fruto de una reflexión nacida a partir de la experiencia del autor como prior de la Gran Cartuja y de su estrecho contacto con diversas comunidades de VC. Con todo, si bien Dysmas de Lassus es quien aparece como autor, desde el prólogo se advierte de que se trata de una obra coral, fruto de testimonios y reflexiones compartidas. De hecho, en diversos momentos el texto da paso a otros autores, pero no siempre resulta claro qué corresponde a quien, ni se explicita la coautoría de alguna sección o capítulo.

Monseñor José Rodríguez Carballo, secretario de la Congregación para los Institutos de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostólica, escribe el prefacio, dándole el soporte eclesial y alertando desde su experiencia de cómo cualquier comunidad religiosa es susceptible de experimentar derivas o abusos. Tras una introducción, en la que presenta cómo las formas de control y prácticas abusivas no son muy diferentes a las que se producen en otros ámbitos, el libro se estructura en trece capítulos, una conclusión y el testimonio de una víctima a modo de anexo final, que encarnar en una experiencia concreta muchas de las afirmaciones que se han ido planteando a lo largo del libro.

El primer capítulo presenta cómo la VC conlleva siempre algo de extremo y cómo la deriva sectaria se puede infiltrar entre sus prácticas de manera muy escurridiza. Es en el segundo capítulo cuando se describen elementos que resultan relevantes en el proceso de desviación sectaria de una comunidad, nombrando brevemente aquellas claves que se desplegarán y desarrollarán en las siguientes partes de la obra. Así, se atenderá al sano equilibrio entre carisma e institución, a la vida común y a la relación con el mundo en los capítulos tercero, cuarto y quinto. La peculiar obediencia de la VC puede convertirse en terreno abonado para cualquier tipo de abusos, lo que justifica que se dedique a esta cuestión un amplio capítulo sexto. Algo similar sucede con valores que la tradición espiritual ha considerado de especial relevancia, como la renuncia, el sacrificio y la humildad, temas que se abordan en la séptima parte.

Muchas de las prácticas abusivas en el ámbito eclesial, no sólo en esta vocación cristiana, se producen en el contexto del acompañamiento espiritual, sobre el que se reflexiona en el octavo capítulo. Los cuatro siguientes se centran en el abuso espiritual, los de carácter sexual, las víctimas y en los posibles elementos de recuperación y prevención en el seno de la VC. El último de los trece capítulos se centra en subrayar elementos positivos y las necesarias virtudes que

acompañan esta vocación. La conclusión, casi a modo de oración, pide a Dios la lucidez y la valentía para no aceptar lo inaceptable.

Como se expresa en el prólogo, la reflexión de este libro nació al amparo de la Conferencia Monástica de Francia, lo que marca no sólo la reflexión y las menciones espirituales, sino que, en algunos momentos, el mismo autor cuestiona si ciertas afirmaciones que realiza deberían ser matizadas para otros modos de Vida Consagrada (nota 14 de la p. 191). Sus referencias teológicas y espirituales resultan clásicas. Esto posibilita ahondar en afirmaciones religiosas que, de no ser correctamente interpretadas, pueden emplearse para justificar prácticas abusivas. Así, Lassus resitúa conceptos clave de la espiritualidad, como la renuncia, la humildad o la obediencia, que requieren ser ahondados para no convertirse en justificación para promover cualquier tipo de abuso.

Como toda opción, esta decisión de recurrir a autores clásicos conlleva posibilidad y límite. Tiene el beneficio de situarse en un lenguaje común, conocido y transitado por todos, mientras supone también la desventaja de no aprovechar reflexiones más actuales. De hecho, esta opción parece sugerir que las afirmaciones de la antigüedad son válidas siempre y bajo cualquier circunstancia con tal de que se les aplique una determinada exégesis, lo cual no deja de sembrar preguntas. ¿Todas las intuiciones de los maestros clásicos de espiritualidad han de ser siempre válidas? ¿No existirán matices y elementos propios de una sociedad y época histórica que, en la actualidad, no existe manera honesta de sostener? De este modo, Lassus parece intentar justificar casi todo si procede de un santo, hasta afirmaciones tan arriesgadas sobre la obediencia como las de San Juan Clímaco (pp. 142-143).

En esta intención de rescatar para hoy aquello que corresponde a otras circunstancias históricas, hay momentos en los que la postura del autor no queda tan clara, como sucede, por ejemplo, al reflexionar sobre la figura del prior según la regla de S. Benito (p. 191). Además, esta tendencia del autor hacia lo clásico explica que ciertas expresiones sobre la VC no parecen ajustarse a una teología posconciliar de esta vocación cristiana, como cuando afirma que «el voto de obediencia está ordenado a la perfección de la religiosa» (p. 128) o que el religioso «eligió un camino de obediencia más exigente» que la del cristiano (p. 151).

En esta misma línea, también resultan discutibles algunas afirmaciones generales sobre aquello que se considera propio de la mujer, más por biología que por dinámicas aprendidas (pp. 211-213). Es muy probable que la valiosa reflexión de este libro se viera aún más enriquecida en el encuentro con otras formas diversas de VC, no sólo monacales, y con una voz más activa por parte de mujeres. Sea como fuere, se trata de un libro muy relevante que no dudamos que se convierta en imprescindible a la hora de ahondar en las prácticas abusivas dentro de las peculiaridades de esta vocación cristiana.

Hemos de destacar el valor de la edición, pues no sólo ofrecen la versión en español de los libros citados por el autor, sino que amplían algunas notas con más bibliografía castellana acorde al tema. En la nota 18 de la p. 251 se anuncia ya la continuación de un trabajo de reflexión que prepara el segundo volumen de esta obra, que esperamos vuelva a traducir pronto la BAC.

IANIRE ANGULO ORDORIKA Facultad de Teología de la Universidad Loyola Andalucía iangulo@uloyola.es